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有进度

华商成功的基础

上世纪 !" 年代，海外华商投资中国几乎一枝
独秀。#$$%年邓小平南方谈话后，中国的外资迅猛
增长，尤以欧美日韩的大举投资引人注目，加上
%&&#年中国加入'()，海外华商的投资比例随跨
国公司的大量涌入有所下降。据统计，#$$*年海外
华商投资在外资企业中的比重曾达到 +*,，到 %&&#

年缩减为 *&,，%&&-年跌入 .*,的低谷。但自 %""+

年至今，海外华商资本的比重持续上升，欧美日韩
的比重整体逐年下降。

清华大学华商研究中心主任龙登高认为，海外
华商之所以能在中国取得成功，主要原因是海外华
商和中国内地各级政府的联系较为密切，紧贴中国
政府的经济规划和发展导向，抢占先机。海外华商
对中国市场环境的熟悉度和适应性超过外资企业。
在语言和文化等方面的先天优势，也帮助他们迅速
占领市场。另外，中国投资环境与市场规则还不尽
完善，并在体制改革过程中不断变化，海外华商灵
活应对这些变化，克服障碍，以灵巧的身段随时调
整自身发展的位置。其他外商面对障碍往往难以灵
活应变。

益海嘉里投资有限公司副董事长穆彦魁认为，
侨资企业投资中国与普通外资比，最大的不同是华
侨有真正的爱国情怀。

加拿大中国总商会会长舒心表示，回到祖籍国
投资，对华商来说情感、意义与外商是不一样的。
华侨华人就像嫁出去的女儿，中国是她的娘家。娘
家有困难时她不会嫌弃，会尽可能帮助。娘家好的
时候会为其鼓掌，而且在海外腰杆就更硬些。改革
开放之初，外资企业到中国投资还不是很放心，但
华侨华人非常愿意帮助中国建设，有帮娘家发展
的情感。当中国发生汶川地震、台风等自然
灾害时，华商总是自发捐款捐物。

泰国华人青年
商会常务副
会长邝

锦荣表示，东南亚华商在全球占比最大，约 !",。
马来西亚中国经济贸易总商会副总会长郭隆生说，
马来西亚华商到中国进行投资主要经过三个阶段：
中国改革开放之前，华商主要经由新加坡港口与中
国进行中药、生活消费品、粮食、海鲜以及药酒等
商品的贸易。%" 世纪 !" 年代，中国的地价十分便
宜，开始有马来西亚华商到中国投资建筑业和基础
设施工程项目。近年来，马来西亚华商对华投资日
益多元化，覆盖建筑业、污水处理等多个行业。

伴随中国政府推出的“千人计划”、“长江学
者奖励计划”等鼓励措施，留学人员归国创业出现
新高潮。国务院侨办海外专家咨询委员会委员王辉
耀说，过去 ." 多年，老华侨为中国经济发展做出
巨大贡献，未来 ."年，要更多发挥新华侨的优势。
新华侨学历高、具有创新精神，其投身的行业也从
传统的制造业转向生物医药、新能源汽车、金融、
教育培训等战略性新兴产业，并开始走上资本化运
作的新途径。海外华商的投资区域也从最初靠近港
澳和东南亚的珠三角、长三角等东部地区向中国中
西部地区延伸。中国侨资企业正在形成新格局。

华商未来还将发挥更大作用。香港中国商会主
席陈经纬表示，中国企业“走出去”是大势所趋，
但也面临不少挑战，中国企业在跨国经营方面还有
欠缺，对国外政策、风土人情不太了解。很多中国
企业的产品走出去了，但售后服务和网络没跟上。
在这一进程中，熟悉中国和当地文化的海外华商网
络将成为内地企业借助的资源，香港就是中国内地
企业走出去的重要平台。

尽管拥抱巨大机遇，华商在参与中国经
济第二季的过程中也面临不少挑战。一部
分不能及时调整投资方向的华商必然
经历转型的阵痛甚至被淘汰。中国
驻泰中资企业商会名誉会长、
泰中有色金属国际有限公司
副总经理买卫东说，中
资企业近年到泰国进
行基础设施建
设，客观上
对 在 泰
华

商企业构成一定挑战。邝锦荣认为，东南亚华商
和西方国家的华商相比，知识储备仍较为欠缺，
人才规模偏小，亟须提高知识水平，以更好应
对未来竞争。

老华商企业聚集的传统行业面临产业升
级问题。穆彦魁说，随着中国的富裕阶层越
来越多，人们买汽车、化妆品都看重名
牌，吃的方面尤其是主食也会更讲究营
养、安全和品牌。大企业应选择好的地
块和品种，精制加工，生产出有品质
保障的品牌产品，满足市场的高端
需求。

未来华商在中国的投资发展
还可能面临政策上的挑战。穆
彦魁说，国内的竞争对手可能
希望政府对包括华商在内
的外资企业进行政策性限
制。但华商对改革开放
作用很大，是中国企
业走出去的重要依
靠力量，而且不受
西方控制，因此
对华商企业
不应与外
资 一 样
对待。

中国侨企投资趋向多元
张 妮 暨佩娟

/" 月 ." 日，福建省

侨联“亲情中华”文艺演

出暨雅加达吉祥山基金会

联欢晚会在印尼雅加达吉

祥山基金会礼堂举行。来

自福建省的年轻演员和艺

术家为当地华侨华人观众

奉献了一台传统而时尚的

精彩节目，给人们留下了

难忘的印象。

图为两位年轻的女演

员在表演孔雀舞《噶林》。

顾时宏摄

图为来自福建的夏荣峰先生表演的

木偶戏 《钟馗醉酒》，其娴熟的手技把

钟馗醉酒的细节表演得活灵活

现，获得在场观众的热烈

掌声。 顾时宏摄

对东南亚华侨华
人史深有研究的王赓
武老先生从新加坡飞
来，美国华人历史研
究学家令狐萍女士从
美国不远万里飞来，
写过 《欧洲华侨华人
史》 的李明欢教授从
厦门飞来，出版过
《非洲华侨华人史》
的李安山教授从北京
大学匆匆出发赶往目
的地……

日前，来自新加
坡、美国以及北京大
学、暨南大学等地的
%"余位著名学者聚集
北京，参加 《世界华
侨华人通史》 编委会
召集的编撰工作会
议。正是在他们的共
同努力下，一部浩瀚
的 《侨通史》 将展现
在我们的眼前。

有必要

丘进，是原华侨
大学校长。作为 《侨
通史》 的总主编，他
在阐述编撰 《侨通
史》 的意义时这样说
道：“作为首部华侨

华人通史，它将填补通史类著作的一个空白，
其学术价值是难以估量的。”

他认为，随着国家实力的增强，以全球视
野重新审视华侨华人历史，在浩如烟海的史料
中梳理出清晰的脉络，理顺这个历史长河的主
流，展现有代表性的史实，形成较为科学的学
术观点，是华侨华人研究事业发展的迫切需
求。

他说，在充分掌握主体资料和基本成熟的
专题研究的基础上，从大的区域着眼，以突出
重点专题的方式，对华侨华人历史研究的现状
进行梳理与总结，形成一部 《侨通史》，为海
内外侨界和侨史工作者提供方便，是十分必要
的，也是完全可能的。

有条件

目前，从中央到地方，从国内到海外，已
经形成以大专院校、科研机构为主体的华侨华
人研究框架，研究成果十分丰硕。

丘
进认为，改
革开放以后，华
侨华人研究事业得
以复兴，呈现出多学
科研究并进、微观和宏观
研究相结合、国际化水平不
断提升等特点。

/$$% 年在美国洛杉矶成立
的“世界海外华人研究学会”成
为这个学科领域的首个国际性学术
组织。该学会 /$$* 年在香港、/$$!

年在马尼拉、%""/ 年在台北、%""+ 年
在北京、%"//年在新加坡召开高端国际
研讨会，对华侨华人的历史、文化、经
济、政治、教育、法律、新移民等诸多问
题进行了深入探讨。

近年来，我国的华侨华人研究机构不断
增加，研究成果也日益丰厚。仅 %"// 年，
发表华侨华人中外文期刊论文 0*! 篇，出版
中外文学术著作 %"/ 种，中英文博硕士学位
论文 .%. 篇，类别科研项目超过 %+" 余项。
%"//年，又有 %个华侨华人研究基地、*个华
侨华人研究中心挂牌成立。

与此同时， 《侨通史》 项目获得了 %"/.

年度国家出版基金的资助，项目得以启动。

项目获准立项以后，编委会成立，各位专
家得以就位，成为各卷的主编。
《侨通史》 计划分为 《总论》 （上下册）、

《东南亚卷》 （上中下册）、 《中亚卷》、 《东
北亚卷》、 《非洲卷》、 《欧洲卷》、 《大洋洲
卷》、《拉丁美洲卷》、《北美洲卷》、《归侨
卷》、《华文教育卷》、《华文传媒卷》、《人
物志卷》等，共计 /.卷 /+册，每册 -"万字
左右。

目前，各卷次的主编和参加编写的人员
已经基本确定，多数卷的编写大纲已经成
形，部分卷已经开始写作。

丘进说， 《侨通史》 是一项由多人共
同撰写的多卷本、涉及多学科、多内容的
大型出版工程，时间紧，任务艰巨，条件
艰苦。但是，各位学界翘楚对华侨华人历
史学术研究的责任心和使命感，把 《侨通
史》 这个团队紧密地凝聚在一起。他说：
“我相信，我们一定能够取得成功。”

据悉， 《侨通史》 将在明年 0 月截
稿，中国华侨出版社已经做好了出版工
作。

“意外收到
美 国 侨 友 的 来

信”、“+"年前同学的
来信”、“联系第二故乡

闽侨会馆”、“侨亲写给村
老人会的信”……现年!/岁
的越南老归侨李泰山将一封
封零散的侨批整理归类后，汇成
一本《华侨家书的故事》。
日前，在这位耄耋归侨位于福建

泉州的家中，李泰山忆起信中的往事，
话匣子一下打开了。
祖籍晋江池店镇的李泰山，/$..年出

生于越南胡志明市的堤岸埠，只在越南生活
了/+年。/$*$年.月，李泰山随父亲回国。此后，
他与“第二故乡”越南的师生、朋友和亲戚只能
以书信方式往来。

“随着现代科技的进步，手写信大量
减少，长此下去侨批终将消失，要提倡
重视收集侨批以及它所蕴含的真实
内容，我集藏《华侨家书的故事》
就是为这个目的。”李泰山坦
言。

泉州是中国著名侨乡，
有大量的海外移民。侨批
是海外侨胞通过民间渠
道及金融邮政机构寄
回家乡，连带家书的
汇款凭证。今年+月，
“侨批档案”成功
入选“世界记忆

遗产名录”，侨批的
研究和保护广受关注。
翻开李泰山费时一个多月

整理而成的《华侨家书的故事》，内
容包括银信及李泰山收到越南老师、同

学、家人和越南华侨会馆的往来书信。众多
侨批附在1*纸上，每张都取有一个标题，并写
上故事梗概，足有**页之多。
“这是我收藏的/$.%年银信信封，封面除了

收寄信人的姓名地址及编号外，还盖有‘抵制仇
货、坚持到底、卧薪尝胆’的抗日口号，十分珍
贵；这是/$$.年收到的美国侨友来信，我还从中
获得一枚美国邮政史上首发的鸡年邮票……”李
泰山如数家珍。
“《华侨家书的故事》 收录最多的当属我堂

叔，我堂叔因为越南排华事件后逃回香港，之后
给我写了.0封信，此后他移居澳大利亚，仍与我
保持通信。”李泰山说，堂叔的书信讲述了他回
香港的艰难路程、家乡房屋拆迁和在外人际关
系，真实反映了华侨生活的变迁。

除了收集包含浓浓乡情和友谊的侨批，李泰山
还收藏了几封与海外华侨会馆的书信交流内容，信
中提及越南数十年间街道和桥梁名称，以及李泰山
母校越南堤岸埠福建中学楼房等变化情况。

%"/%年，李泰山历时%"多年组编邮集 《华
侨》，以-.-枚与华侨华人
历史相关的邮品记录中国
华侨史，并由泉州华侨历
史博物馆喷绘成展板，取
名“邮票上的华侨史”在
多地巡展，广受好评。

然而，李泰山惋惜地
表示，侨批收藏时间跨度
长，一些侨批的书信内容
已不复存在，现存的一些
信封也因收信人热衷集
邮，将邮票剪下来，导致
侨批受到一定的破坏。

李泰山说，接下来他
将继续整理家中的侨批，
进一步充实《华侨家书的
故事》，重现华侨在海外
生活的真实故事。

侨胞在京举办
水文化研讨会

本报电 （肖列） 日
前，首届“萨奇国际水文

化高峰研讨会”在京举行。会
议吸引了全球近百家知名矿泉水

企业参加，共同探讨保护水资源、
促进健康饮水等话题。中国侨联副主

席、北京市人大常委会副主任李昭玲，数国
驻华使馆、商会负责人，知名学者、企业家、

北京侨界人士等数百人应邀出席。
本届研讨会主题为“同一地球，同一家园，同一环

境，同一款水”。研讨会主办方萨奇水庄董事长、旅捷侨胞
任德继表示，水资源当前的状况已经成为制约人类社会发展的

巨大挑战，健康饮水对于民族体质至关重要。而一杯健康的水是可
以强壮一个民族的。他希望通过举办研讨会，增强社会各界保护水资源

的意识，也希望通过各界的努力，让每个
中国人都能喝上“好水”。

李昭玲在研讨会上表示，萨奇水庄在侨
胞任德继的带领下，长期致力于饮用水与世界
水文化的研究，为提高人类健康水平做出了积极贡
献。

在研讨会上，来自匈牙利、丹麦、哥斯达黎加、斐济驻华
使馆的外交官也纷纷发表演讲，介绍了本国的水资源和水文化，并
推介了各自国家保护水源与环境的理念和方式，以及各自国家瓶装水品
牌。他们表示，中国市场潜力巨大，他们对中国瓶装水市场的未来很乐观。
数位尚未涉足中国市场的国外瓶装水企业负责人也表示，对中国市场十分期
待。他们认为，随着中国经济的发展，中国人民对健康的重视程度、对正确
饮水观念的追求都在提高，中国水市场潜力无限。

下图为萨奇国际水文化高峰研讨会现场。 肖 列摄

/" 月 %+ 日至 ." 日，旅美指画家曾

京兰指画作品展在江苏苏州吴作人艺术馆

开展。展览展出著名旅美女指画家曾京兰

近年创作的指画作品 -" 余件，并现场展

示指画技艺。曾京兰现任美国国际女画家

联谊会会长、美国中华书画协会顾问等

职。图为曾京兰（右一）展示现场绘制的

指画作品。 王建康摄

旅美女指画家
苏州办画展

李泰山展示《华侨家书的故事》中的侨批。 陈龙山摄

目前，中国正处

在工业化、信息化、

城镇化、农业现代化

加速发展的时期，有

巨大的市场容量和强

劲的市场需求。那

么，海外华商面对新

的市场形势如何转

型？老华商与新华侨

在中国又将面临哪些

新挑战呢？

侨资企业新格局

“亲情中华”
节目精彩

华商面临新挑战


